

Relación entre Maltrato Efectuado por los Cuidadores y Cibervictimización en Niños, Niñas y Adolescentes Chilenos

Constanza González Matamala¹, Jorge Varela Torres y Matías Rodríguez
Universidad del Desarrollo, Chile

Ponencia Libre presentada/o en el VIII Congreso Anual de la Sociedad Científica de Psicología de Chile, Organizado por la Universidad de Magallanes, Puerto Natales, Chile,
16 al 18 de noviembre de 2022

El concepto de polivictimización refiere a las distintas experiencias de maltrato sufridas por niños, niñas y adolescentes (NNA), ejercidas en diferentes escenarios y por distintos actores (Finkelhor et al., 2011). La evidencia muestra que aquellos que son victimizados dentro de sus familias se encuentran en mayor riesgo de sufrir victimización en otros contextos (Geng et al., 2022; Fisher et al., 2014), fenómeno que ha sido denominado *ciclo de la victimización* (Widom, 2014). Se conoce que quienes sufren maltrato en múltiples contextos se encuentran en mayor riesgo de desarrollar sintomatología internalizante y externalizante (Chan, 2013; Cyr et al., 2013; Ellonen y Salmi, 2011). Por esto, es relevante ampliar el conocimiento acerca de cómo se relacionan distintas formas de maltrato experimentadas por los NNA, y hasta la fecha, no se ha estudiado en muestras chilenas la relación entre victimización en el hogar y cibervictimización. Por esto, el presente estudio buscó examinar las asociaciones entre diversas formas de victimización al interior de la familia y el ciberacoso en NNA.

Se empleó una muestra estratificada de 19.684 NNA de entre 12 y 18 años que asistían a establecimientos educacionales de todas las dependencias y todas las regiones de Chile. Los datos fueron obtenidos de la Primera Encuesta Nacional de Polivictimización en Niños, Niñas y Adolescentes (EPV), por medio de una versión adaptada del cuestionario Juvenile Victimization Questionnaire (JVQ) de Finkelhor y colegas (2011). Este instrumento, adaptado a la población chilena (Pinto & Guerra, 2007), busca recoger información sobre diversas formas de victimización hacia la juventud. Para el análisis se realizó una regresión logística, usando como predictores tres formas de victimización por parte de adultos de la familia y como variable criterio la ocurrencia de ciberacoso en el último año.

Los resultados muestran que sufrir victimización por parte de los cuidadores incrementa las chances de niños y jóvenes de sufrir ciberacoso. En particular, recibir insultos por parte de los cuidadores, una forma de maltrato psicológico, incrementa en un 39% las chances de ser víctima de ciberacoso ($OR=1.39$, $p<0,001$), mientras que el aumento de la frecuencia de sufrir maltrato físico incrementa en un 20% ($OR=1.2$, $p<0,001$), y la negligencia parental un 12% ($OR=1.12$, $p<0,001$). Los hallazgos se alinean con evidencia de otros contextos donde se ha encontrado una asociación entre la victimización en el hogar y cibervictimización (Geng et al., 2022; Li et al., 2022). Posiblemente, esto responde a la dinámica del ciclo de la victimización: los NNA que sufren maltrato en sus hogares tienden a desarrollar menos recursos psicológicos para detectar, protegerse y detener la victimización en otros contextos como el ciberespacio, haciéndolos “blancos fáciles” para perpetradores (Li et al., 2019). Futuros estudios deberán poner a prueba esta hipótesis explorando posibles mediadores de esta asociación. Considerando que el contexto familiar tiene un rol relevante en la prevención de la cibervictimización (Arató et al., 2021; Fanti et al., 2012; Kowalski et al., 2014; Wang et al., 2009), se sugiere que una vía para reducirla es la prevención del maltrato en dentro del hogar.

Palabras clave: polivictimización, cyberbullying, ciberacoso, NNA, maltrato

¹consgonzalez@udd.cl